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…相対式停留場

…島式停留場

LRT軌道工事等請負契約締結、着工へ

契約の締結

令和4年3月芳賀町議会定例会
　3月1日から11日までの11日間の会期で開かれました。初日の3月1日は全議案を上程し、議員からの発議案の趣旨説
明、質疑、討論、採決を行いました。
　3月3日は一般質問を行い、3月4日は令和4年度予算を除く議案の質疑・討論・採決を行いました。また、3月7日は令和
4年度の予算についての質疑を行った後、予算審査を常任委員会に付託し3月9日まで予算審査を行いました。最終日の
3月11日には令和4年度予算を原案どおり可決し、追加議案と議員からの決議案について、質疑、討論、採決を行いました。

都市計画課担当

都市計画課担当

一般会計補正予算

道路築造工事に伴い
町体育館解体へ　3,000万円

　芳賀町光の道サービスは町が整備し、平成22年のサービス開始以
降、指定管理により宇都宮ケーブルテレビ株式会社に運営を委託してい
ましたが、国のガイドラインに基づき施設を同社に譲渡し、令和4年
4月1日から民営化することになりました。

財産の処分

光の道ネットワーク施設を譲渡
1,094万円
令和4年4月から民間へ移行

町道台の原・下原線軌道工事（その1）
　契約金額　6億1,600万円
　相手方　栃木県宇都宮市今泉新町180番地

　　　　　渡辺建設株式会社

町道台の原・下原線軌道工事（その2）
　契約金額　5億7,200万円
　相手方　栃木県日光市大桑町138番地

　　　　　東武建設株式会社

芳賀町工業団地管理センター前停留場新築工事
　契約金額　5,005万円
　相手方　栃木県芳賀郡芳賀町大字祖母井500番地

　　　　　竹石建設株式会社

通信設備工事
　契約金額　1億997万8,000円
　相手方　埼玉県さいたま市大宮区桜木町一丁目10番17

　　　　　NECネッツエスアイ株式会社関東支店

　LRT開業に向け、芳賀町内全域で
レールを敷設する軌道工事等の整
備に着手していきます。
　工事期間中、皆様にはご不便、ご
迷惑をおかけしますが、ご理解とご
協力を賜りますよう、お願いいたし
ます。

企画課担当

　民営化後も現行のサービス（テレビ、インターネット、IP電話）は引き
続き宇都宮ケーブルテレビが提供しますので、これまでどおりご利用
いただけます。利用料金に変更はありません。また、契約変更の手続き
などは不要です。
　芳賀チャンネルの番組はこれまでと同様に放送してまいります。再
放送サービス（芳賀チャンネル、地デジ）のみご契約の方は今後も無料
でご視聴いただけます。何とぞご理解いただき、今後とも芳賀チャンネ

ル・光の道をご愛顧くださるようお願いいたします。

▲たくさんの思い出をありがとう

譲渡先：栃木県宇都宮市大寛一丁目1番2号
　　　　宇都宮ケーブルテレビ株式会社
　　　　代表取締役　大久保　登志正

▲芳賀チャンネル撮影の様子

▲譲渡する施設（参考）

▲昭和49年に行われた成人式

▲工事が進む区間内
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　道路部分以外の跡地利用については、
関係機関等協議の上でにぎわいの持
てる町づくりを検討していきます。

　新設道路築造工事に伴い芳賀町体育館を解体します。
現在は、東日本大震災の影響により建物内部に深刻なダ
メージを受けていたことが判明したため、利用を中止し
ています。
　昭和46年の建築後、体育イベントはもちろんのこと、
成人式会場にも利用され多くの町民の皆さんと歩んでき
た芳賀町体育館、本当にありがとうございました。

▲軌道整備イメージ：清原工業団地内

▲停留場イメージ：清陵高校前停留場
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町
の
自
主
財
源

国
や
県
か
ら
入
っ
て
く
る
金

借
金

そ
の
他

皆さまから
税金として
納められた
お金

施設使用料や寄付金で
入ってくるお金

基金などから
入ってくるお金

前年度の残ったお金

国や県から
入ってくる
使い道が

決められたお金

国や銀行から
借りるお金

交付金などから
入ってくるお金

町税

その他

繰入金

国支出金

県支出金

町債

その他

躍動し わくわくする芳賀町の実現に向けた取り組み

子育てに切れ目のない支援

安全安心なまちづくり

持続可能な農村環境の
構築と地場産業の振興

行財政分野の取り組み

LRT整備や道路の修理、
市街化整備など工事に

使うお金

高齢者や障がい者、
児童福祉のために使うお金

町の行政全体の事務、
職員の給与などに使うお金

教育に関する経費に使うお金

商工業や観光の振興などに
使うお金

農業の振興、農道やほ場整備などに使うお金

検診費、環境美化などに使うお金

消防・防災対策などに使うお金

借金を返すお金

議会運営などに使うお金

その他使うお金

土木費

民生費

教育費

総務費

商工費
農林水産業費

衛生費

公債費

議会費

その他

消防費

特別会計とは…特定の事業を行うために会計が別々になっているお金

7,050万円
宅地造成事業

530万円
（介護サービス事業勘定）

介　護　保　険

1億8,300万円
農業集落排水事業

14億9,400万円
（保険事業勘定）

4億1,800万円
公共下水道事業

1億9,700万円
後期高齢者医療

7,500万円

芳賀工業団地
排水処理センター

20億4,000万円
国民健康保険芳賀町は7つの

事業で分かれているよ。

特別会計予算

芳賀町のお金
わかりやすく!

令和4年度　一般会計当初予算

一般会計とは・・・町の運営をする基本的なお金

令和4年度予算可決
予算総額150億7,280万円
　令和4年度の一般会計当初予算は過去最大となる105億9,000万円で、令和3年度と比較して4億2,000万
円の増額となります。
　7つの特別会計は44億8,280万円で前年度と比較して2億1,880万円の増額、一般会計と特別会計を合わ
せた予算総額は、150億7,280万円となります。
　LRT開業の年として町内外からの関心と期待が高まる中で、新しい人の流れをつくる取り組みを更に加速
させ、長期化するコロナウイルスによる影響や社会環境の変化への対応などを踏まえ、第6次芳賀町振興計画
及び第2期まち・ひと・しごと創生総合戦略のもと、5つの重点項目を掲げて予算を編成しています。

・LRTの開業と公共交通の充実
・道の駅はがと芳賀遊水地をつなぐ桜堤遊歩道の整備
・下原地区における生活拠点に関するまちづくり計画の策定
・中学生を対象とした「はがまるふるさと大学事業」の開講

・子ども第三の居場所事業の開始
・乳幼児の早期弱視検査など子どもの健康づく
　り支援
・小・中学校の学習指導助手や学童保育スタッ
　フの増員、臨床心理士巡回相談の拡充

・洪水・土砂災害ハザードマップの見直し
・温泉センター、友遊はが、生涯学習センター
　水橋分館の改修に合わせた指定避難所などの
　機能強化
・町内要所への防犯カメラの導入、防犯灯の設置

・北部第2地区ほ場整備
・芳賀第2工業団地の分譲
・経営拡大に取り組む町内立地企業への補助

・ワクチン接種の迅速かつ安全な実施
・公共施設の修繕計画の検討
・脱炭素化とエネルギー消費量の削減

44億300万円

3億4,615万円

6億7,041万円

16億817万円

8億1,397万円

2億円

16億9,130万円

8億5,700万円

29億4,713万円

24億682万円

11億8,416万円

10億7,687万円

10億4,471万円

5億9,712万円

5億5,254万円

2億9,460万円

3億5,858万円

9,737万円

3,010万円

105億9,000万円入ってくる予定のお金 使う予定のお金

繰越金
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主な審査の内容
防火水槽設置工事（予定地：西水沼地内）　832万円
旧稲毛田小学校擁壁工事設計委託料　70万円

総　務
常任委員会

　総務・教育民生・産業建設常任委員会は3月7日から3月9日まで、令和4年度一般会
計及び特別会計予算の書類審査と現地調査を行いました。
　各委員会は3月11日の本会議において意見を付して予算を可決しました。

　芳賀地区エコステーションでは宇都宮市のごみ処理施設「クリー
ンパーク茂原」で2月1日に発生した火災により、宇都宮市清原地区
のごみの受け入れを開始しており、現地を確認してきました。

　令和4年度はLRT整備事業・芳賀第2工業団地造成等も完成を迎える見込みであるが、祖母井地区市街地
整備、北部第2地区土地改良事業等は継続中であり、全体事業費は増加している。経常収支比率は適正と
なっているが、町債残高は多額であり、引き続き長期財政計画に基づき財政運営を進めると共に住民サー
ビスの向上に努められたい。
　また、LRT開業による交流人口、定住人口の増加への取り組みを進められたい。

委 員 長　　岡田　年弘
副委員長　　山口　菊一郎
委　　員　　大根田　弘
委　　員　　小林　俊夫

付託内容 一般会計中、他の常任委員会の所属に属さないすべての歳入歳出
書類審査（3月8日） 総務課、企画課、税務課、会計課、議会事務局、監査委員事務局
現地調査（3月9日） 旧稲毛田小学校、西水沼地内（防火水槽設置予定地）、
 芳賀地区エコステーション（真岡市）

教育民生
常任委員会

委 員 長　　石川　保
副委員長　　中村　由美子
委　　員　　小林　隆志
委　　員　　岩村　治雄
委　　員　　大根田　周平

▲防火水槽設置予定地（西水沼地内） ▲旧稲毛田小学校擁壁を調査

▲芳賀地区エコステーション

主な審査の内容
「子ども第三の居場所」助成金
6,440万円
　子どもを産み育てやすい地域社会の実現に向け、新たに子ども第
三の居場所事業を開始し、子育て世帯が家庭で抱える困難等への対
応・支援を強化します。

付託内容 一般会計中、教育民生常任委員会の所管に属する歳入歳出
　 国民健康保険特別会計歳入歳出
　 後期高齢者医療特別会計歳入歳出
　 介護保険特別会計歳入歳出
書類審査（3月7日、3月8日） 住民課、環境対策課、健康福祉課、子育て支援課、学校教育課、生涯学習課
現地調査（3月9日） 芳賀遊水地、稲毛田地内（土砂埋立予定地）、第三の居場所実施・建設予定地

可
決

▲書類審査（企画課）

▲書類審査（住民課）

生涯学習センター水橋分館施設設備改修工事
1億4,760万円
　耐震化、省エネルギー化及び避難所機能強化のため改修工事を行
います。

▲改修工事が行われる
生涯学習センター水橋分館

常任委員会予算審査

審査の意見又は特に留意すべき事項
（1）社会教育施設は住民の教養の向上、健康の増進、生活文化の振興、社会福祉の増進に寄与することを目

的とした施設である。近年、トイレ環境は進化し、洋式トイレが定着している。生涯学習施設をはじめ、
公共施設のトイレの洋式化が遅れており、早急な見直しを進められたい。

（2）令和2年に子育て支援課が創設されたことにより、各種支援の充実が進み、子育てしやすい町づくりと
して期待されている。核家族の大きな支援となるファミリーサポート事業については、利用者負担の補
助を含め、利便性向上など検討されたい。

（3）新型コロナウイルスワクチン接種については、3回目の高齢者接種予約を日時指定にしたことにより、
順調に進められている。小児接種については安全性の周知に取り組み、保護者に対する的確な情報提
供により、さらなる加速化に努められたい。

審査の意見又は特に留意すべき事項
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産業建設
常任委員会

委 員 長　　江間田　信一
副委員長　　有坂　隆志
委　　員　　小林　信二
委　　員　　小林　一男
委　　員　　北條　勲

主な審査の内容

　各施設の省エネルギー化及び避難所機
能強化を図ります。

友遊はが施設設備改修工事
3億4,331万円
温泉センター施設設備改修工事
3億9,325万円

　芳賀遊水地に多目的広場や遊歩道を整備するとともに、道の駅はがと
芳賀遊水地をつなぐ桜堤遊歩道の整備を進め、憩いの場と新たな桜の名
所の創出を図ります。

農道舗装工事（下延生地内）
2,200万円
　地元の要望により下延生地内の農道を
拡幅します。

付託内容 一般会計中、産業建設常任委員会の所管に属する歳入歳出
　 芳賀工業団地排水処理センター特別会計歳入歳出
　 公共下水道事業特別会計歳入歳出
　 農業集落排水事業特別会計歳入歳出
　 宅地造成事業特別会計歳入歳出
書類審査（3月8日） 農政課、商工観光課、建設課、都市計画課
現地調査（3月9日） 道の駅はが、北部第2地区ほ場地内（桜堤予定地を含む）、芳賀遊水地、
 芳賀町工業団地管理センター（LRT工事進捗状況、4号緑地）、
 下延生地内（農道整備予定地）

▲書類審査（建設課）

▲道の駅はがでの視察の様子 ▲ロマンの湯での視察の様子

▲遊水地完成予想図

芳賀遊水地多目的広場等整備工事費　1億7,479万円
桜堤盛土工事費　1億700万円

▲拡幅する農道

　現況の財政状況に鑑み、新規（大規模）事業を実施する際には、事業の年間スケジュールに従い、都度、設
計図、予算額、経済効果について、丁寧な説明を求めたい。

審査の意見又は特に留意すべき事項
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議決結果

採 決 結 果
報告
報告第1号 専決処分の報告について（損害賠償の額の決定及び和解） — — — — — — — — — — — — — — 報告

条例改正
議案第3号 芳賀町職員の服務の宣誓に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第4号 教育職員の服務の宣誓に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第5号 芳賀町職員の育児休業等に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第6号 芳賀町職員の勤務時間、休日及び休暇に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第7号 芳賀町消防団員の定員、任免、給与、服務等に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第8号 芳賀町国民健康保険税条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第9号 芳賀町重度心身障害者医療費助成に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第10号 芳賀町地区計画の区域内における建築物の制限に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第11号 芳賀町営住宅の設置及び管理に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第13号 特別職の職員で非常勤のものの報酬及び費用弁償に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

条例廃止
議案第12号 芳賀町光の道ネットワーク施設の設置及び管理に関する条例の廃止について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

契約
議案第16号 工事請負契約の締結について（町道台の原・下原線軌道工事（その1））〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第17号 工事請負契約の締結について（町道台の原・下原線軌道工事（その2））〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第18号 工事請負契約の締結について（芳賀町工業団地管理センター前停留場新築工事） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第19号 工事請負契約の締結について（通信設備工事） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第20号 委託工事契約の変更について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

財産の取得・処分

議案第21号 財産の取得について（県営農業競争力強化農地整備事業（芳賀町北
部第2地区）の特別減歩創設換地） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

議案第38号 財産の取得について（令和3年度芳賀町B＆G海洋センター男女更
衣室ロッカーの購入） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

議案第39号 財産の処分について（芳賀町光の道ネットワーク施設の譲渡） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
認定
議案第14号 芳賀町道路線の認定について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

変更
議案第15号 字の区域の変更について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

補正予算
議案第22号 令和3年度芳賀町一般会計補正予算（第10号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第23号 令和3年度芳賀町国民健康保険特別会計補正予算（第2号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第24号 令和3年度芳賀町後期高齢者医療特別会計補正予算（第1号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第25号 令和3年度芳賀町介護保険特別会計補正予算（第4号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第26号 令和3年度芳賀工業団地排水処理センター特別会計補正予算（第3号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第27号 令和3年度芳賀町公共下水道事業特別会計補正予算（第1号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第28号 令和3年度芳賀町農業集落排水事業特別会計補正予算（第2号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第29号 令和3年度芳賀町宅地造成事業特別会計補正予算（第1号） 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

予算
議案第30号 令和4年度芳賀町一般会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第31号 令和4年度芳賀町国民健康保険特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第32号 令和4年度芳賀町後期高齢者医療特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第33号 令和4年度芳賀町介護保険特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第34号 令和4年度芳賀工業団地排水処理センター特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第35号 令和4年度芳賀町公共下水道事業特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第36号 令和4年度芳賀町農業集落排水事業特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
議案第37号 令和4年度芳賀町宅地造成事業特別会計予算 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決

発議・決議
発議第1号 芳賀町議会政務活動費の交付に関する条例の一部改正について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
決議案第1号 ロシアによるウクライナ侵攻に断固抗議する決議について 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 原案可決
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中村由美子が問う

芳賀中学校の制服について

一般質問とは

　一般質問は、定例会において行われ、議員が町の
行財政全般にわたって執行機関に疑問点をただし、
所信の表明を求めるものです。質問する議員も、受
ける執行機関もともに十分な準備が必要なことから、
通告制とされています。
　質問時間は、1人につき質問・答弁を含め60分以
内とされています。

次回の定例会は
5月31日からの予定です。

会議当日　　　　午後８時から
再 放 送　翌日の午後２時から

放送時間

ただ今、多人数の傍聴受け入れは自粛
させていただいております。
議会は、はがチャンネルでも放送します。

　第3日目に一般質問が行われ、3人の議員が町政について質問しました。

①　中学生の登下校時について
②　投票時間の繰上げについて

北條　勲議員（12ページ）

①　ICT教育について
小林　一男議員（13ページ）

①　芳賀中学校の制服について
②　いちご一会とちぎ国体・とちぎ大会開催に向けての対応

中村　由美子議員（11ページ）

町政を問う !一  般
質  問

10 No.186 議会だよりはが



議会だよりに掲載する一般質問の内容は、質問・答弁を質問者自ら要約執筆し、掲載しています。
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質  問
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女子生徒のスラックス採用の考えは?

教育長　創立50周年に合わせ令和2年度に、防
犯とジェンダーレスの観点から、ジャージの色

とデザインを変更し男女統一にしました。制服につ

いては昨年教職員と生徒代表で検討され、防寒や機

能面からスラックス導入を決定し、令和4年4月か

ら着用が認められます。学校生活の決まりは学校長

の権限と責任で決定するものであり、町は意見する

立場ではありません。

●最後に、今後町としてもジェンダーニュートラル

を考えていかなければならず、教育委員会からも方

向性や意見等を発信できると思います。すべての生

徒たちのため、また町として社会全体の課題として

考えるよう希望しました。

町全体を盛り上げる現在までの取り組みと今後
の予定は?
教育長　県作成のチラシ等を公共施設に設置
し、小中学生に配布しました。また、いちご一

会花いっぱい運動を実施し、小中学校に協力いただ

き100鉢を栽培し、子どもたちのメッセージを添え

第2体育館に設置しました。今後の予定は、県選手

団のユニフォームの展示、国体応援グッズを作成・

頒布し周知を図ります。6月のママさんバレーの開

会式では国体炬火イベントを行います。

はが広報や芳賀チャンネルの対応は?

企画課長　国体関連の広報等については、取り
上げる機会を増やして町民全体の機運醸成を図

りたいと考えています。

いちご一会とちぎ国体・とちぎ大
会開催に向けての対応を問う

問

答

県代表選手（町在住）への対応は?

企画課長　地元開催ということで、これまで以
上に選手の情報等の収集に努め、町を挙げて選

手の応援をしていきます。

選手関係者へのおもてなしの具体的内容は?

教育長　町の特産品を記念品として贈呈したい
と考えています。また、道の駅などの協力を得

て特産品の販売やキッチンカーの出店等も検討して

います。

会場整備や協力体制は?

生涯学習課長　第2体育館の屋根の改修につい
ては、国体には間に合いませんが令和5年度以

降計画的に考えています。

　協力体制については、中高生のボランティアを募

り、町PRグッズの配布や会場案内をお願いし、社

会体験の機会になればと思い計画しています。

●最後に、42年ぶりに開催される県の大イベントで

す。担当課だけでなく全部局をあげての位置づけで、

選手関係者はもちろん町民にとっても、町長・教育

長はじめ職員にとっても思い出に残る大会になるよ

う希望しました。
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問

答
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議会だよりに掲載する一般質問の内容は、質問・答弁を質問者自ら要約執筆し、掲載しています。

小林一男が問う

小中学校におけるICT機器、
学習者用端末の利活用について

北條勲が問う

中学生の登下校時について
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女子生徒にスラックスの着用を認めているの
か、校則は。
教育長　令和3年10月に着用を承認しました。
芳賀中では校則と呼ばず芳賀中学校生徒心得に

より学校生活の決まりを定めています。

他市町ではスラックス着用が新聞に載ってい
る。当町も新聞に載っていれば質問しなかった。

町のPRを今後新聞に載せる考えは。
企画課長　各課から新聞報道各社に情報提供の
回数を増やして実施しています。

登下校時に保護者が送迎しているが、それに関
する規則等はあるのか。また、送迎する理由と

現在何人か。
教育長　登下校の通学手段を指定する決まりは
ありません。送迎に対して町第2体育館の駐車

場を指定しています。理由は家庭の事情や生徒の体

調等によります。送迎の人数は、おおよそ通常は50

人、雨天時は180人、降雪時は240人と把握してい

ます。

議会だよりの新成人の文書の中に、交通の便が
悪く通学等において親の負担が大きかったとあ

る。中学校にスクールバス等を検討した事は。
学校教育課長　検討した事はありません。保護
者から要望が出た時点で検討します。

期日前投票制度は18年前から実施され定着し、
多くの自治体では投票日の投票時間の繰上げを

実施しているが、当町では。
選挙管理委員長　2016年9月で慎重に議論し
ますとの答弁をしました。2020年6月の定例

委員会で議論したが結論は出ませんでしたが、実施

できるよう前向きに早期に検討します。

6年経過しても結論は出ない。会議を開かない
理由は。
選挙管理委員会書記長　トレーニングセンター
がコロナワクチン接種の会場になり、投票所や

開票所として使えない問題が中心で、繰上げまで議

論が至らなかったためです。

●最後に、結論を夏の参議院議員選挙に間に合うよ

うに。
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北條勲が問う

中学生の登下校時について
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国のGIGAスクール構想を受け、芳賀町では昨
年度、ICT機器、学習者用端末を小中学生に1

台ずつ貸与し、授業の中で利活用することとなった。
学校教育の在り方が大きく変わることとなるデジタ
ル端末導入から1年が過ぎ、その活用状況について
伺う。

教育長　高度に情報化されたSociety5.0※社会
を生きる子どもたちを育むため、1人1台の端

末と高速通信環境を整備し、多様な子どもたち一人

一人に個別最適化された教育を実現することを目的

としています。

端末をiPadとしたが、OSの違いなどから先生
方に混乱はなかったか。また、負担増に対する

対応はどうなっているのか。
教育長　端末の基本操作から始まり、順次授業
でも活用していけるように段階的スケジュール

を設定し、ICT支援員を派遣し対応しました。

郡内の小中学校で端末の機種やソフトウェアが
異なっているようだが、先生方の異動によりそ

の違いが新たな負担とならないか。
学校教育課長　ICT支援員による授業支援や個
別もしくは合同研修を考えています。

ICT機器や導入したソフトウェアの授業での活
用はどうなっているのか。
教育長　端末の導入時から授業支援ソフトを採
用し、操作性の簡単なものから順次活用してい

ます。ドリル学習ソフトは使いやすく、子どもたち

の順応するスピードは想定を超えたものとなってい

ます。町が取り組んでいる学び合いづくりにも通ず

る部分が多く、新学習指導要領が目指す主体的・対

話的で深い学びを実現するためにとても有効です。

今後、端末を家庭学習にも活用されると考えら
れるが、フィルタリングを含め問題点は何か。
教育長　子どもに貸与した端末を使い家庭でイ
ンターネットを利用する際に、有害なサイトに

アクセスさせない、SNS等を利用させないなどの利

用制限を講じ、安心・安全に端末が利用できるよう

対策を講じています。

コロナウイルスの流行等により、リモート授業
を試した学校もあるようだが、家庭のWi-Fiの

現状はどうなっているのか、またWi-Fiのない家庭
への対応はどうするのか。

学校教育課長　令和3年9月の調査では約97％
の家庭で何らかのWi-Fi通信環境があると把握

しています。ない家庭にはモバイルWi-Fi等の端末

貸し出しができるよう準備検討中です。

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答問

答
※Society5.0とは……「サイバー空間（仮想空間）とフィジカル空

間（現実空間）を高度に融合させたシステム
により、経済発展と社会的課題の解決を両
立する人間中心の社会（Society）」と内閣府
で定義されている
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聲
こ え

私のいいたいこと私のいいたいこと

まめ知識ちょこっと
わかっていそうでわかっていない
議会のことを説明します。
今回は、請願・陳情編です。

請願・陳情とは

なし子

なし子

はがまる

はがまる

なし子

請願って何?

そうなのね。議員の紹介って何?
どうすればいいの?

私が請願しようとすると
どうすればいいの?

なし子

提出してからはどうなるの?

はがまる

専決処分の承認を求めることについて（令和3年度芳賀町一般会計補正予算（第8号））
　総額に1億2,516万6千円を追加し、予算総額を116億7,460万7千円とするもの。主な内容は新型コロナウ
イルス感染症の影響を踏まえ実施される子育て世帯への臨時特別給付金について、5万円を追加し、児童1人当た
り10万円を現金で支給するための臨時特別給付金および事務経費を補正するもの。

財産の取得について（プレキャスト軌道スラブの購入）
　LRTの軌道に用いるプレキャスト軌道スラブの購入に係る売買契約を締結するもの。
契約金額　7,040万円
契約相手方　東京都渋谷区代々木三丁目25番3号

　　　　　　日本軌道工業株式会社　東京営業所　執行役員所長　赤荻　勝氏

令和3年度芳賀町一般会計補正予算（第9号）
　総額に1億4,502万円を追加し、予算総額を118億1,962万7千円とするもの。主な内容は新型コロナウイル
ス感染症の影響を踏まえ実施される、住民税非課税世帯および家計急変により収入の減少した世帯を対象とした
臨時特別給付金及び事務経費を補正するもの。

1月24日に臨時会を開催しました。
承認案件と議案件を全員一致で可決しました。

国民には請願権という権利が保障
されていて、議会に要望をお願い
できる制度だよ。請願をする場合
は議員の紹介がなければならない
んだ。議員の紹介がなければ陳情
というかたちになるよ。

まずは規定の事項を記入して請願
書を議会事務局に持って行って受
理してもらってね。

はがまる

請願も陳情も議会運営委員会で
諮られ本会議に上程するか否かを
決めるよ。上程されたら、議会が本
会議で賛成あるいは反対の意思を
表明して、採択か不採択かを判断
するよ。採択の場合には議会から
町長等に請願書を送付し、請願の
要望を実現に向けて要請するよ。
また、関係機関に要請、意見書を
提出したりもするよ。

請願の内容に賛同してくれる議員
を見つけ、請願書を提出する際に
署名してもらうんだよ。議会への
橋渡しという役目もあるんだ。

令和4年  第1回
芳賀町議会臨時会
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大島　康司さん
（稲毛田）

　私は令和3年度の行政区長を任命され、行政区の代表として1年間活動をしてきました。
　この中で改めて改善をお願いしたいと考えた事があります。
　それは、町役場やその他機関からの配布・回覧物のペーパーレス化です。
　これらの配布・回覧物は、行政区長会議で渡されるものや郵送されて来るもの等が
ありますが、特に郵送されて来るものは部署や機関の違いから不定期に送られて来るも
のがそのほとんどで、ある程度まとめて行政区内に配布・回覧をしておりましたが、そ
れでもその1〜2日後に別の配布・回覧物が届くといった事が多々あり、配布・回覧する
側も受け取って見る側も連続の事になり負担増の状況です。
　また、発行元も大量の印刷物を用意する事になりますから、用紙代、印刷手間、通
信費の負担も相当なものと思います。
　この様な負担を少しでも軽減出来るよう、例えば芳賀チャンネルを活用した案内・通
知を増やして行く等の検討を町役場、その他機関には是非お願いしたいです。

ペーパーレス化について

黒𥔎　由美恵さん
（下高根沢）

　私は東高橋で育ち、下高根沢に嫁ぎました。42年間をこの自然豊かな町で過ごし、
安心感や住みやすさを感じています。
　現在高校2年生の長男が小学生時代に学童野球で練習や試合をしていた嶺南運動場は
合併する前の南高中学校のグラウンドでした。閉校後しばらく嶺南プールも存在してい
たようです。今日でも多くの児童が利用しており、なくてはならないグラウンドになって
います。
　そこに設置してあるトイレについてですが、未だに男女共同であり、しかも和式トイレで、
子どもも大人も一目を気にする不便さはいかがなものでしょう。
　とくに学童野球は対外試合も多く、男女問わず衛生的な面からも、また防犯面からも、
1日も早い整備を願いたいです。

男女共同トイレについて

荒井　隆至さん
（東高橋）

　私は生まれも育ちも芳賀町、しかも家族全員が芳賀町出身という珍しい環境にいると

思います。昨年度から17年努めた宇都宮中央市場を退社し家業であるイチゴ農家へ就

職することになりました。芳賀町のイメージは町全体として農業、北西部に工業団地といっ

たバランスの良い町だと思います。自分も若手といえる年ではないですが、地域のコミュ

ニティである消防団や他に参加できるものがあれば進んで参加していきたいと思います。

　また、町の運営に関しましても昨今流行している新型コロナウイルスへのワクチン接

種もスムーズにでき、役所の方々の対応に感謝するばかりです。今後は自分は独身で子

どももいませんが、もし子どもができても自信を持って生活できる町政の運営をよろしく

お願いします。

芳賀町で生まれ育って
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▲菜の花とチョウ（五行川サイクリングロード）

　今回は町内の梨畑を撮影してきました。4月上旬
からにっこり、豊水、幸水の順番に収穫時期の遅い
ものから花が開花していくそうです。満開のにっこ
り梨の花にミツバチが飛び交い受粉をお手伝いす
る姿はとても愛らしく、春を実感しました。今年も梨
が楽しみですね。

　3月11日、定例会においてロシアによるウク
ライナ侵攻に断固反対する決議案を全会一致
で可決しました。
　芳賀町議員会からはウクライナへの義援金
として10万円を日本赤十字社栃木支部に送金
しました。

今月の
表紙

　若葉の鮮やかな季節となりました。工事中の芳
賀遊水地には桜の苗が植えられ、数年後には町民
の皆さんを楽しませてくれると思います。
　今年3月福島県で震度6強、芳賀町でも震度4の
地震があり、東日本大震災を思い出した方も多
かったと思います。家庭での防災グッズや備蓄品、
避難場所など、ご家族で再度確認をしましょう!
　昨今様々なニュース情報がありますが、
安心で平和な世の中でありますように。

　（副委員長　中村由美子）

編 集 室

応募方法：はがきにクイズの答え、氏名、住所、
　　　　　年齢、議会へのご意見を書いて下記ま
　　　　　でお送りください。（FAX可）
あ て 先：321-3392
　　　　　芳賀町大字祖母井1020
　　　　　芳賀町議会事務局　議会だより係
　　　　　（FAX）677-6057
締め切り：令和4年5月31日（火）必着
※答えは次号で発表します。

議会クイズ
正解者の中から抽選で3名の方に粗品を進呈します。

令和4年度の一般会計予算は？問1
①105億9,000万円　②105万円
③100億5,000万円

問2 表紙の写真の梨の花の種類は？
①豊水　②幸水　③にっこり
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当選者の発表は発送をもってかえさせていただきます。

185号答え　問1：③なかよしクラブ　問2：①芳賀台
たくさんのご応募ありがとうございました。

今回はLRT入浴剤、はがまる
くんメモ帳・蛍光ペン、とちぎ
国体クリアファイル・マスク
ケースをセットにしました。
たくさんのご応募をお待ちし
ております。

これらに要する経費に対して

令和2年度収支報告

志友会 交付額 600,000円
支出額 16,600円
（内訳）
　　図書購入費 16,600円

芳賀政友会 交付額 720,000円
支出額 8,110円
（内訳）
　　消耗品費 8,110円

町民クラブ 交付額 240,000円
支出額 0円

※小林隆志議員は政務活動費を辞退しており、収支報告はありません。

※支出額以外は返納しています。
12万円を限度に交付

議員1人あたり
年額

政務活動費の使い道は？

ロシアによるウクライナ侵
攻に断固抗議する決議案を
可決、ウクライナに義援金

町民の意見の把握 町政反映の
調査研究等町政の課題


